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Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie am 
13.11.2018 

Niederschrift 

Vorbemerkungen 

Beginn: 17:00 Uhr 

Ende: 19:30 Uhr 

Ort: Rathaus, Saal Hennef (T3.01), Frankfurter Straße 97, 53773 Hennef 

Einladungsdatum: 31.10.2018 

Nachtragsdatum: 08.11.2018 

Vorsitzende/r: Thomas Wallau 

Schriftführer/1n: Nico Wingen 

Anwesenheitsliste:  

stellv. Vorsitzende/r 
Wallau, Thomas CDU 
Ratsmitglieder 
Auerbach, Peter CDU 
Chillingworth, Harald Die Unabhängigen 
Deisenroth-Specht, Edelgard SPD 
Ehrenberg, Peter CDU 
Gerards, Martin CDU 
Herchenbach, Henning SPD 
Herchenbach, Jochen SPD 
Krause-Ließem, Yvonne Bündnis 90 / Die Grünen 

Krey, Detlef Die Linke 
Osterhaus-Ehm, Regina CDU 
sachkundige Bürger/innen  
Becker-Steinhauer, Renate CDU 
Kaufmann, Norbert Die Unabhängigen 
Nacken, Hans-Joerg SPD 
Spanier, Annemarie SPD 
Waskow, Günter CDU 
Wilke, Ulrich FDP 

3 



Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie am 
13.11.2018 

Vertretung für Norbert Spa-
nier 
Vertretung für Gerd Hassel-
berg 
Vertretung für Hans-Peter 
Martius 
Vertretung für Martin 
Schenkelberg 

Fichtner, Bettina SPD 

Gockel, Kay-Henning Bündnis 90 / Die Grünen 

Mikolajczak, Dirk CDU 

Thiesen, Lukas CDU 

Von der Verwaltung waren anwesend:  

Klaus Barth, Vorstand Stadtbetriebe Hennef AöR 
Ursula Muranko, Fachbereichsleitung Stadtentwicklung, Liegenschaften 
Michael Walter, Erster Beigeordneter 
Jochen Breuer, Leitung Amt für Zivil- und Bevölkerungsschutz 
Melanie Pörsch, Fachbereich 2.1 

Gäste: 

Julia Schade, Rhein-Sieg-Netz GmbH 
Jochen Günter, Rhein-Sieg-Netz GmbH 
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Sachstandsbericht zur Umstellung der Gassorte von L-Gas auf 
H-Gas 
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Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie am 
13.11.2018 

TOP Beratungsgegenstand Beschluss 
Nr. 

Öffentliche Sitzung 

Geschäftsordnungsbeschluss 96 

Der stellv. Ausschussvorsitzende, Herr Wallau, eröffnete die Sitzung des Aus-
schusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie, stellte die form- und fristgerechte 
Einladung fest und wies auf den Nachtrag vom 08.11.2018 hin. Ebenfalls schlug 
er vor, die tagesaktuell vorgelegte Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen v. 
13.11.2018 zum Thema „Ansatz im städt. Haushalt: AU-000003 — Fahrradboxen 
(s. Anlage Nr. 2) unter TOP 2 zu behandeln. 

Herr Wallau begrüßte die Gäste Frau Schade und Herrn Günter von der Rhein-
Sieg Netz GMBH (RSN). 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Energie beschloss einstimmig, die 
Tagesordnung in der vorliegenden Form. 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 

1 Beschlussvorlagen 

1.1 
Bestellung eines Schriftführers und dessen Stellvertreter des 
Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie 97 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Energie der Stadtbetriebe 
Hennef AöR beschloss einstimmig, Herrn Nico Wingen zum Schriftführer 
und Frau Katrin Schwarz zur stellvertretenden Schriftführerin zu bestellen. 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 

Frau Schade, Rhein-Sieg Netz GmbH (RSN), informierte die Ausschussmitglie-
der ausführlich an Hand einer Präsentation über Hintergründe, Ablauf und Zeit-
plan des Verfahrens der Gasumstellung von niederkalorischem L-Gas auf H-Gas 
mit höherem Energiegehalt. 

Dabei beantwortete sie die Fragen der Ausschussmitglieder, insbesondere was 
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Wirtschaftsplan 2019 für den Fachbereich Stadtentwicklung, 
Liegenschaften, Wirtschaftsförderung und Tourismus 1.3 99 

Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie am 
13.11.2018 

die Auswirkungen auf die Hennefer Kunden betrifft. Derzeit laufe die Erhebung, 
die voraussichtlichen Umstelltermine seien für 2020 — 2022 geplant. 

Für vertiefende Informationen verwies Frau Schade auf den Internetauftritt der 
RSN und hier insbesondere auf die FAQ-Liste 
(http://www.erdgasumstellung.rhein-sieg-netz.de/index.php?id=1#c85)  

Die Präsentation wird im Ratsinformationssystem hinterlegt. Die Fraktionsvorsit-
zenden erhalten eine Ausfertigung zur Kenntnis. 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Energie der Stadtbetriebe 
Hennef AöR nahm die Ausführungen von Frau Schade zur Gasumstellung 
zur Kenntnis. 

Abstimmungsergebnis: zur Kenntnis genommen 

Herr Barth erläuterte kurz den Spartenwirtschaftsplan für den Fachbereich Lie-
genschaften/Stadtentwicklung der Stadtbetriebe Hennef AöR und ging auf die für 
2019 dargestellte Verschlechterung des Ergebnisses um 200.000 € ein. Er be-
gründete dies mit den gestiegenen Sicherheitsanforderungen bei den Veranstal-
tungen und damit einhergehenden zusätzlichen Bauhofleistungen, der 2019 statt-
findenden 50-Jahrfeier der Stadt Hennef, und dass 2019 keine Grundstücksver-
käufe anstünden. Aber auch langfristig sei mit einem defizitären Ergebnis des 
Fachbereichs zu rechnen, die Höhe sei dann abhängig von den jeweiligen Grund-
stücksverkäufen in den kommenden Jahren. Die Veranstaltungen wirkten sich 
jedoch positiv auf den Einzelhandel und Gesamt-Hennef aus, was bei einer Dar-
stellung der Kosten im städt. Haushalt teilweise als freiwillige Leistungen bewertet 
werden müssten und führten im Rahmen des Haushaltssicherungskonzeptes zu 
Leistungseinschränkungen. 

Für die CDU-Fraktion nahm Frau Osterhaus-Ehm Stellung zum Wirtschaftsplan 
2019 und signalisierte Zustimmung ihrer Fraktion, bedauerte jedoch auch den 
dargestellten Jahresfehlbetrag und beantragte, im nächsten Ausschuss für Wirt-
schaft, Tourismus und Energie einen Bericht des Hennefer Einzelhandels zu den 
Auswirkungen der städtischen Veranstaltungen und Aktionen auf die Ergebnisse 
des örtlichen Handels. 
Zur Verschlechterung des Ansatzes bei Konto 542962 - Werbekosten um 80.000 
€ zum Vorjahr, bat sie um konkretere Aussagen zu den geplanten Ausgaben. 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Auf die Darstellung des Fachbereichs 111.2.2 vom 26.11.2018 wird verwiesen (s. 
Anlage Nr 1). 

Herr Barth ergänzte, dass in den Bericht des Einzelhandels auch die Werbege-
meinschaft mit einbezogen werden solle. 
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Sitzung des Ausschusses für  Wirtschaft, Tourismus und Energie  am 
13.11.2018 

Herr Henning Herchenbach (SPD-Fraktion) bestätigte die positiven Auswirkungen 
auf den Einzelhandel durch die Aktivitäten der Wirtschaftsförderung, hinterfragte 
jedoch ebenfalls einige Ansätze und bat um ergänzende Erläuterungen zur Nie-
derschrift: 

1. Konto 542962 — Werbekosten (u.a. Corporate Design), gestiegener Ansatz 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Auf die Darstellung des Fachbereichs 111.2.2 vom 26.11.2018 wird verwiesen (s. 
Anlage Nr. 1) 

2. 5. a) Löhne und Gehälter (20-ige Steigerung zum Ist 2017) 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Zum einen sind in der Steigerung vom Plan 2018 zum Plan 2019 die Tariferhö-
hungen enthalten, zum anderen die Übernahme eines Auszubildenden als Mitar-
beiter im Bereich Liegenschaften als Nachfolger einer Kollegin, die nach ihrer 2-
jährigen Mutterschutzzeit nun in ein anderes Amt wechselt. 

3. Verkaufserlöse Grundstücke Gewerbegebiet Kleinfeldchen; zusätzliche 
Forderung nach einer 25%-igen Infrastrukturabgabe 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Der eingerechnete Kaufpreis im Vermögensplan ist nicht abschließend kalkuliert, 
die Umlegung der Infrastrukturabgabe noch nicht entschieden. 

4. Auswirkungen der Verkaufserlöse auf die Schlüsselzuweisungen 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Der Verkauf der Grundstücke im zukünftigen Gewerbegebiet Kleinfeldchen hat 
zukünftig positive Auswirkungen auf die Gewerbesteuer. 

Zur Senkung des dauerhaften Defizites wünschte Herr Henning Herchenbach sich 
für seine Fraktion Visionen, das Defizit zu senken. 

Alle Fraktionen sprachen sich für einen interfraktionellen Austausch unter Einbe-
ziehung des Einzelhandels aus. 

Zum Wirtschaftsplan bat Herr Jochen Herchenbach (SPD-Fraktion) um Auskunft 
zu 3 Positionen: 

Erläuterung zu 

• 11. Jahresüberschuss/Jahresfehlbetrag - - Ergebnis vor interner Leis-
tungsverrechnung von 548.090 € zu 396.650 € im Vorjahr und dem inter-
nen Ergebnis (12.) von 534.193 € 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Die Kostensteigerung ergibt sich aus der Addition der dargestellten Aufwendung 
(4. — 10.), und den überschlägigen Kostensteigerungen, insbesondere bei Mehr- 

7 



Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie am 
13.11.2018 

aufwendungen für Veranstaltungen + 20.000 €, Werbekosten + 80.000 €, dem 
gestiegenen Ansatz bei den Löhnen und Gehältern + ca. 26.000 Ei 

• Der Steigerung beim Konto 902020 FB 3 von ca. 120.00 auf ca. 180.000 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Das Ergebnis 2017 wurde als Basis für die Verteilung der anteiligen Kosten des 
Bauhofs auf die Fachbereiche zugrunde gelegt. Die Kostensteigerung erklärt sich 
überwiegend aus gestiegenen Personalkosten (Einstellungen), sowie Mehrauf-
wendungen z.B. für Sicherheitsvorkehrungen bei Veranstaltungen. 

• Der Steigerung beim Konto 902030 FB 9 von ca.310.000 auf ca. 350.000 
• Der Festlegung von 25 % anteiliger Verwaltungskosten bei Konto 902030 

FB 9 

Stellungnahme der Verwaltung: 
Der anteilige Ansatz von 25% der Verwaltungskosten auf den Fachbereich 111.2 ist 
aufgrund von Erfahrungswerten in Abstimmung mit den Wirtschaftsprüfern festge-
legt worden und wird seit Gründung der AöR angewandt. Er basiert auf Erfah-
rungswerten und liegt an der untersten Grenze nach sachgerechter Aufteilung. 

Frau Deisenroth-Specht (SPD-Fraktion) wünschte zum besseren Verständnis des 
steigenden Defizits eine Aufschlüsselung der Kosten bei Veranstaltungen hinsicht-
lich Sicherheit, Bauhofausgaben etc. Die Übersicht wurde zur 1. Sitzung des Aus-
schusses für Wirtschaft, Tourismus und Energie 2019 zugesagt. 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Energie hatte noch Bera-
tungsbedarf und verwies die Beschlussfassung in die Sitzung des Verwal-
tungsrates der Stadtbetriebe Hennef — AöR am 29.11.2018. 
Erläuterungen zu einzelnen Kontenansätzen werden seitens der Verwaltung 
mit einem Auszug aus der Niederschrift im Nachtrag zum Verwaltungsrat 
versandt. 

Abstimmungsergebnis: kein Beschluss gefasst 

1.4 Verkaufsoffene Sonntage 2019 100 

Herr Walter (Erster Beigeordneter) führte zur wesentlichen Rechtsänderung im 
Ladenöffnungsgesetz (LÖG NRW) und den damit einhergehenden Auswirkungen 
auf die Planungen der verkaufsoffenen Sonntage (VOS) ein. Pauschalfestsetzun-
gen seien zukünftig nicht mehr gedeckt. Zentraler Begriff sei der „Anlassbezug" 
als Rechtfertigung der VOS, was zur Bedingung habe, dass die Veranstaltung 
(Anlass) wesentlich wichtiger sein müsse als die Ladenöffnung am Sonntag. Bis-
her erfolgreiche Klagen der Gewerkschaft Verdi gegen die VOS lagen in der unzu-
reichenden Begründung für den Anlassbezug. 

Rückblickend seien durch Gespräche mit Verdi und die Überarbeitung der Veran-
staltung/Bezugsfläche für die Ladenöffnung die Klagen gegen die VOS zum Stadt- 
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fest 2018, sowie die Weihnachtsmärkte 2018 zurückgezogen bzw. abgewandt 
werden. Auch der Karnevalsmarkt im Möbelhaus X)0( Lutz im Januar 2019 kann 
wie geplant stattfinden. 

Im Ergebnis bleibe festzuhalten, dass der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus 
und Energie zukünftig nicht mehr den „Erlass einer ordnungsbehördlichen Verord-
nung über das Offenhalten von Verkaufsstellen im Jahr..." beschließen könne, 
sondern für jede einzelne Veranstaltung eine Bewertung nach LOG zu erfolgen 
habe und diese dann zur Entscheidung dem Haupt-, Finanz- und Beschwerde-
ausschuss/Rat vorgelegt werde. 

Es erfolgte eine kurze Aussprache. 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Energie nimmt die Ausfüh-
rungen der Verwaltung zur Kenntnis. 

Abstimmungsergebnis: zur Kenntnis genommen 

2 Anfragen 

2.1 
Schriftliche Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 
13.11.2018 zum städt. Haushalt - Fahrradboxen 

Schriftliche Anfrage der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen zum Haushalt — Fahrrad-
boxen Nr.AU — 0000003 Fahrradboxen (s. Anlage Nr. 2) 

Herr Barth beantwortete die Anfrage wie folgt: 

Im Jahr 2018 wurden keine weiteren Fahhradboxen im Stadtgebiet Hennef auf-
gestellt, da diese im Hinblick auf die geplante Radstation voraussichtlich keine 
Verwendung mehr hätten. 

Laut jetzigem Stand befänden sich ca. 10 Personen auf der Warteliste für eine 
Fahrradbox. 

Eine Tagesmiete einer solchen Fahrradbox wird seitens der Stadtbetriebe Hennef 
AöR nicht angeboten. 

2.2 Mündliche Anfrage 

Eine mündliche Anfrage wurde seitens der Verwaltung beantwortet. 
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3 Mitteilungen 

Keine. 
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TOS d1.3 Anlage. 

Stadtbetriebe Hennef - AöR 26.11.2018 

111.2.2 Wirtschaftsförderung / Stadtmarketing Th. Kirstges 
Tel.: 888 - 288 

Betr.: Wirtschaftsplan 2019 — Konto 542 962 — Werbekosten 

hier: Erhöhung der Kosten für Werbemittel u.a. zur Auffrischung unseres Corporate Design 

Das Corporate Design (CD) der Stadt Hennef, d.h. die gleichartige Gestaltung aller Produkte unserer 

Stadt als Ausdruck der Corporate Identity, stammt aus dem Jahr 2005. Seitdem haben sich die 

Anforderungen an eine moderne Kommunikationsstruktur deutlich erhöht. Die Bedeutung lokaler 

Zeitungen hat abgenommen, digitale Kommunikationskanäle (Facebook etc.) sind merklich 

wichtiger geworden. Eigene Werbe- und andere öffentlichkeitswirksame Maßnahmen sind in ihrer 

Bedeutung auch für Städte und insbesondere Wirtschaftsförderung, Stadtmarketing und 

Tourismus unvergleichlich wichtiger als noch vor zehn bis fünfzehn Jahren. 

Im Sinne des CD der Stadt aber auch parallel dazu sind seit 2005 zahlreiche Publikationen und 

Werbemittel entstanden, die in ihrer Vielfältigkeit wiederum die klare Struktur eines CD 

durchbrechen. Andere Werbemittel wiederum sind so häufig zum Einsatz gekommen, dass sich 

eine gewisse Ermüdung einstellt. 

Vor dem Hintergrund all dessen bedarf das Corporate Design der Stadt auf der Grundlage des 2005 

erarbeiteten Logos einer Überarbeitung, Präzisierung und Auffrischung. 

Im Rahmen der Corporate Design Initiative 2019 sind in enger Abstimmung zwischen den 

federführenden Fachabteilungen Amt für Kultur, Sport und Öffentlichkeitsarbeit auf der einen und 

dem Fachbereich Wirtschaftsförderung und Stadtmarketing auf der anderen Seite folgende Projekt 

geplant: 

• Erstellung und Druck einer neuen Imagebroschüre und Übersetzung ins Englische, 

Französische und Polnische 

• Beauftragung eines Fotografen, Imagebilder von Hennef zu erstellen: Frühjahr 2019 bis 

Frühjahr 2020 (Landschaften, Dörfer und Weiler, Feste und Events) 

• Jahreskalender 2020 anhand der neuen Fotos erstellen und drucken 

• Jahres-Terminkalender neu gestalten und die Ausgabe 2020 drucken 

• Website der Tourist-Info inkl. Online-Shop neu erstellen und im Corporate Design als 

barrierefreies Serviceportal für Touristen einrichten 

• Virtuelles Rathaus (Internet) neu erstellen und im Corporate Design als barrierefreies 

Serviceportal für Bürger und Unternehmer einrichten 

• Messestand, Präsentationswand, Flags und Banner für Messeauftritte und Präsentationen 

bei Events aller Art 

• Werbemittel im Corporate Design (Stifte, Mappen etc.) 



BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN RATHAUS 9773 HENNEF FRAKTION IM RAT DER STADT HENNEF 

AN DEN 
BÜRGERMEISTER DER STADT HENNEF 
HERRN KLAUS PIPKE 
RATHAUS 
53773 HENNEF 

, U0 
Matthias Ecke 
Fraktionsvorsitzender 
Astrid Stahn 
Fraktionsgeschäftsführerin 

01*•• j 11 Anuee, 

Fraktionsgeschäftsstelle 
Rathaus, Raum 2.09, 53773 Hennef 
Tel: +49 (2242) 888 200 
Fox: +49 (2242) 8:z 7 200 
grueneehennef.de  

Sehr geehrter Herr Bürgermeister, 

hiermit stellen wir folgenden Anfrage zum Haushalt: 

Haushalt Seite 31 
Nr. AU - 0000003 Fahrradboxen 

Hennef, 13, November 2 

Anfrage: 
Wo sind 2018 neue Fahrradboxen aufgestellt worden? 
Gibt es noch freie Fahrradboxen? 
Sind auch Fahrradboxen angeschafft worden die man an einzelnen Tagen mieten kann (zum Beispiel 
mit Münzeinwurf, wie bei der Gepäckaufbewahrung)? 

gez. Matthias Ecke Astrid Stahn 
Fraktionsvorsitzender Fraktionsgeschäftsführerin 

off 

Bankverbinciung 
Bank: KSK Köln, IBAN: 0E62 37050299 000023801 4 www  gruene-hennef.de 


